

JUVENTUD

Publicación quincenal. -- Organó del "FOMENTO DE CULTURA Y SPORT"

SUSCRIPCIÓN

ESPAÑA Trimestre, 1 peseta
EXTRANJERO 2
ULTRAMAR 3

PAGO ANTICIPADO

NÚMERO SUELTO 10 CÉNTIMOS

La correspondencia al Director

No se devuelven los originales

Redacción y Administración: PLAZA TURERS, 2

IMPORTANTE

Deseosa la redacción de JUVENTUD de proporcionar a sus lectores la mayor variedad y mejoras en su texto, desde el próximo número, comenzará la publicación en folletín de la sensacional e interesante novela de aventuras.

Hazañas de Fidel Castro,

(POLICIA ESPAÑOL)

que no dudamos será leída con agrado por nuestros constantes favorecedores.

SANITARIAS

Fuimos citados a declarar ante el Juez municipal acerca de determinado extremo relacionado con la salud pública y de ello deducimos que no ha de resultar estéril nuestra campaña ya que las autoridades competentes se muestran celosísimas en el cumplimiento de tan sagrados deberes y a la par que nos denuncia ello, que al Alcalde no ha de faltarle todo el apoyo que se merece en la ruda empresa que trata de llevar a cabo combatiendo tantísimos abusos que de años venían cometiéndose en nuestra villa, nos demuestra el interés que va despertando la misma y aunque entreveamos las dificultades y entorpecimientos que pueda hallar tan sana labor, no dudamos del éxito, convencidos como estamos de la entereza del Sr. Mata, quien se halla dispuesto a arremeter duro y a la cabeza, despreciando ardidés y amenazas de cuantos vienen tomando sus disposiciones sanitarias como otros tantos atentados a determinados intereses y falsos derechos.

No hemos hecho más que reseñar *grosso modo* los más culminantes abusos que vienen cometiéndose en las acequias.

No hemos hecho más que combatir empíricamente por el bien público, la continua infección de las aguas derivadas del lago. No hemos señalado y menos censurado nada ni a nadie en concreto y no obstante parece haberse desencadenado en contra nuestra, una influencia maléfica, encaminada sin duda a dar al traste con nuestros intentos.

¿Será por venganza de lo que digimos? Será por miedo a lo que nos falta decir? Allá veremos: Digamos una vez más, que no tenemos intención de llevarles un castigo a los infractores conscientes o inconscientes de las leyes sanitarias; nos contentaremos con que se eviten o subsanen los abusos o defectos; por eso no citamos a cuentas a nadie y nos limitamos a invitar a todo el pueblo para que espontáneamente, por su propia voluntad y en provecho propio nos oiga, nos atienda, se enmiende y se corrija.

Dicho esto vamos a ocuparnos del agua que se bebe en Bañolas. Tienen las aguas muchos grados de potabilidad y no queremos detenernos a examinar el que les corresponde de la escala admitidas a las de los dos manantiales de que se surte nuestra villa hoy por hoy, además de la de los pozos. A unas y otras las declaramos potables en atención a sus componentes y en el grado que buenamente les co-

cediera el análisis y a falta de ello, nos remitimos al fallo de los *catadores acuáticos*. No fuera caso de que por un poco más o menos, nos echáramos encima nuevas enemistades.

De dos manantiales hemos dicho que se surte de agua nuestra villa: el llamado de la *Mina* uno y de la *Rajolería* el otro. Completan el abastecimiento algunos pozos y cisternas y unos cuantos cubos sacados de las acequias, dicho sea con perdón de Dios.

Así es que a falta de otra mejor buena es el agua que bebemos mientras no lleve en sí los gérmenes de enfermedades infecciosas que fueron, son o pueden ser, origen de graves dolencias, de terribles epidemias a lo que puede condenarnos o nos ha llevado condenados por largos años la ignorancia y no pocas veces la imperdonable incuria y desidia de gobernantes y gobernados, de autoridades y súbditos.

Hace poco percatáronse ilustres personalidades de que emergían de algún pozo infecto los bacilos tíficos que diezaban los barrios altos de Bañolas. Algunas medidas tomadas en el sentido de aislar los focos de infección y destruirlos, produjo protestas y no pocos agravios.

El que se hayan salvado algunas vidas, el que se hayan evitado ciertísimos contagios nada vale; nadie lo tiene en cuenta; lo que importa es que continúen a disposición del público ignorante e inconsciente los pozos que suministran el brebaje ponzoñoso por no avenirse los dueños de cuadras y estercoleros próximos a quitar de sus proximidades la ponzoña, por tenerlo en más estima el pudridero que no la salud de su vecino, quizá de su propia familia, de sí mismo tal vez.

Los análisis practicados demostraron repetidas veces la existencia de agentes morbosos en algunos pozos que con laudable acierto se cerraron. Mereció la disposición la pública malediscencia. Se agotaron los medios para lograr su reapertura y aun la rechifla de algún imbécil picado de viruelas ríe la prudente disposición que le hubiera ahorrado cribársele la piel.

Que dirán entonces los que extrañan que deben cerrarse los pozos que como el de Guémol, están rodeados de estercoleros, si no se hacen desaparecer estos.

Si en las deyecciones y en las cuadras abundan los bacilos que por filtración llegan a las aguas de los pozos, una vez esparcidas por el campo y la huerta dichas deyecciones, estiércoles y letrinas; será menos cierto que por filtración llegan igualmente al canal de aguas de la *Rajolería* en todo el espacio que va del punto llamado *sifón* a la fuente de las *ánimas*, corriendo por lo tanto estas aguas, que pasan por las mejores de Bañolas un peligro no menos inminente y grave que de los pozos? ¿Acaso la cañería de las aguas llamadas de la *mina* ofrece mayores garantías?

¿De las cisternas y depósitos esparcidos con profusión por la villa puede decirse algo mejor?

Cabe preguntarnos finalmente; ¿Si es que en Bañolas tenemos agua potable, quien nos garantiza su inmunidad? ¿Podemos ingerirlas impunemente sin antes proceder a su ebullición?

Corriendo los peligros que corren dichas aguas y mientras no se sometan a frecuentes y escrupulosos exámenes bacteriológicos, nuestro consejo será; hervirlas todas sin excepción, sobre todo en épocas de epidemia.

LA MODA

El señor Darwin, a quien todos ustedes tendrán el gusto de conocer, cuando menos por referencias un tanto autorizadas, tuvo el honor de ser de mi opinión.

El y yo, efectivamente, coincidimos en afirmar que el hombre desciende del mico por línea directa de varón y de la mona, la hembra, (¡qué monada!) por una serie de líneas cruzadas o transversales entre sí. Creo que me explico.

Pero ahora bien: Entre las innumerables pruebas aducidas por el meritado señor y distinguido naturalista, falta la más importante; la que basta por sí sola, para transformar en axioma el postulado; la piedra fundamental sobre la que levantamos el inmovible monumento de *nuestra* teoría inmortal; en una palabra: la prueba clara, tangible, palmaria e irribatible que, con toda su sapiencia, no supo mostrar el amigo Darwin y que yo presentaré para estupefacción y asombro de las generaciones *pasadas*, presentes y venideras.

¿Cuál es esa prueba? Va enseguida. Comprendo vuestra impaciencia, bellísimas lectoras... porque sé que las tengo. El título, os ha sugestionado y leéis con avidez esta crónica, esperando ansiosas la palabra mágica.

Pues bien: Lo que más evidencia nuestro simiesco origen; lo que lo comprueban sin dejar lugar a duda, es, amigas mías, nuestro jamás bien ponderado espíritu de imitación, génesis innegable de *la moda*.

En efecto, apreciables congéneres. ¿Cómo explicar, de no ser por la característica cualidad heredada de nuestros cuadrumanos antepasados, la vergonzosa imbecilidad de ese cúmulo de señoritas, señoras, caballeros y caballeros, que consenten en ir hechos unos verdaderos adefesios, únicamente por espíritu de imitación a tres o cuatro individuos que, *motu proprio*, sin más ni más y atentos solo a su negocio, se han proclamado árbitros del buen tono, de la elegancia y de la moda?

¿Estará arraigada en nosotros esa herencia que obliga a nuestras *caras* mitades (en ambas acepciones) ora parecer vivientes escobas, por lo largas; bolidos enormes, por lo gruesas; móviles setas, por sus bárbaros sombreros; fieros mamelucos, por sus gorros negros y puntiagudos; auténticas salvejes, por sus gruesos pendientes y enormes brazaletes; éntes apocalípticos, en fin, por sus miembros deformes, líneas irregulares e inverosímil ornamentación?

¿Y dicen que ha de volver el miriñaque!

Yo, me suicido.

¿Vamos, hombre! Nadie pretenda negar la teoría Darwiniana, mientras subsista la moda, rémora vergonzosa que coarta nuestra voluntad; nos sujeta a odiosa esclavitud; anula nuestra creación artística y obliga al bello sexo a usar ridículas vestimentas de ciertos colores, que se dan de bofetadas con su cabello y con su físico, al que deforman, martirizan y ahogan.

¿Y qué me diréis de la acción desmoralizadora, pernicioso y abominable de tal Diosa?

¡Cuántas miserias ocultas del *quiero y no puedo!* ¡Cuántas enfermedades adquiridas por aplicar al lujo y a la moda, lo que hace falta para nutrir y cuidar el cuerpo! ¡Cuántas quiebras fraudulentas! ¡Cuántas horas perdidas por su culpa!

¡Guerra sin cuartel a ese perpetuo atentado contra la estética; a esa prueba constante de nuestro servilismo; de nuestra impotencia para romper viejos e incalificables moldes; de nuestra incapacidad creadora; de nuestra falta de dignidad y espíritu de independencia individual y—¡oh, dioses!—¡lo que es mucho peor! un falaz e incesante ataque a nuestros escualidos bolsillos!

¿No sería mucho mejor que cada hija de vecino, escogiera o creara el figurín, color y dibujo que mejor cuadrara a su personita?

¡Ahí se vería el buen gusto, el buen tono y la verdadera distinción!

Señoras, señoritas, hombres progresivos y conscientes: Tengamos valor para desterrar este y otros arcaísmos no menos estúpidos.

Tantas ligas como hay por ahí que, unas por anchas y otras por estrechas, no sirven para nada, ¿porqué no formar una contra la moda?

JOSE BELLOSTAS.

Necesidad de la educación

UNA SALVAJADA

Dicen que «el Africa empieza en los Pirineos». No estoy conforme con ello; pero sí de toda conformidad, en que muchos de los que viven en España deberían vivir en Marruecos.

Comprendo el robo, porque el ladrón se beneficia con él.

Comprendo la violación, porque la pasión ciega y se es víctima de ella.

Comprendo el asesinato, que si el odio se alberga en el corazón, nace el deseo de venganza que conduce al abismo.

En estos casos, y muchos más que pudiéramos citar, el hombre es víctima de un sentimiento que él mismo alimentó, es verdad, sin darse cuenta del fin en que había de conducirle.

Ni aplaudimos, ni aun siquiera disculpamos, sino por el contrario, condenamos estos delitos, y Dios nos libre de caer en ellos; pero al menos le encontramos lógica consecuencia, y quien sabe si momentos antes de cometer el crimen, ha luchado impotente para sustraerse a él.

Lo que no encontramos lógico, por mucho que lo examinemos, es hacer el mal por el mal mismo, por recreo y tal vez llevado a cabo con alegría salvaje; sin que antes ni después quede satisfacción alguna.

Esto fué, indudablemente, lo que ocurrió a los que en la noche del 28 al 29 de Junio último, derrivaron y rompieron las puertas de nuestro campo de sport.

Quizás después de cometido el hecho, para celebrar tan heroica hazaña, cogidos de las manos y formando corro al rededor en las astillas, bailaron danza salvaje, entre gritos y

resotadas complaciéndose en ello.

No conocemos, ni queremos conocer, a los autores, pero si ante nosotros se presentarán, los someteremos al siguiente interrogatorio.

Este campo nos pertenece ¿por qué has penetrado en él?

Estas puertas son nuestras ¿con qué derecho atropellas y destruyes nuestra propiedad?

¿Qué ofensa nuestra ¿vengas con ello? ¿Qué beneficio te reporta?

Hoy por todas partes se procura el desarrollo físico para con él, obtener una raza fuerte, ya que la nuestra degenera, y un campo de sport, honra a un pueblo; puesto que indica deseo de regeneración, y ¿no te avergüenza destruir lo que honra a tu pueblo?

¿Es eso lo que te enseñó tu maestro? ¿La educación que te dieron tus padres?

Si eres anciano ¿no te recuerde la conciencia al dar tan pernicioso ejemplo en el ocaso de tu vida? Si adulto y casado ¿que dirán de ti tu mujer y tus hijos? Si adolescente ¿qué podrá esperar de ti la sociedad?

Hechos como este, solo con la buena educación se corrijen y ésta debe darse desde pequeños, que es cuando el corazón del niño puede amoldarse y dirigirse en el sentido que se desee; no en vano se ha dicho «lo que en la cuna se aprende, con la mortaja se olvida».

Eduquemos, que con la educación se logra la regeneración moral de la Humanidad.

CUENTO

El sueño de Lang-Tioco

Este cuentecillo que voy a referir no es de mi cosecha. Forma parte de un volumen inédito del gran filósofo Confucio, que por una casualidad ha venido a mis manos.

Como dicho original no ha «sufrido» aún los honores de la traducción, bien podía atribuirme la paternidad...; pero no; prefiero dejar a cada hijo con su padre y que Confucio se las entienda con él.

Pues señor, que por los años en que reinaba el emperador Lang-Tioco, China atravesaba una de sus épocas más calamitosas. Los partidos políticos, divididos en bandos, se hacían guerra sin cuartel, y sus disturbios y rencillas repercutían necesariamente en el país, que, a merced de unos y otros, no tenía un momento de reposo. Por otra parte, una guerra prolongada con los japoneses arruinaba los Poderes públicos, cuyas consecuencias pagaba el pueblo, agobiado por impuestos y contribuciones. La miseria assolaba el país, y los pueblos enteros emigraban en masa, en vista de que en los Estados de Liang Tioco la vida se hacía cada vez más imposible.

Entanto que todas estas calamidades ocurrían, los ministros y gobernantes bebían té, fumaban opio y pasaban en palanquis, sin dar la menor importancia a la ruina de los ciudadanos encomendados a su custodia.

Un día, o mejor decir, una noche, el emperador Lang-Tioco tuvo un sueño espantoso. Soñó que en la habitación donde él estaba penetraba un gato negro, tan macilento y flaco, tan lleno de lacerias que el imperial corazón del durmiente se contrajo a impulsos de la compasión.

Tras el gato negro penetró un nuevo Mifuz rubio y rollizo, de pelo lustroso y arrogantes bigotes a lo kaiser, que, apenas hubo visto al anterior, se precipitó sobre él y lo derribó patas arriba.

Se entabló una lucha, que el emperador presenció horripado. Los dos combatientes se revolcaban enlazados, se mordían, se arañaban y lanzaban aullidos tan espantosos que las paredes del palacio se estremecían. Por fin, la lucha terminó con el triunfo del gato rubio, que en un santiamén devoró a su rival.

Lo que más chocó al emperador fué el ver a un tercer gato blanco, que tumbado en uno

de los divanes, presenciaba impasible la escena.

Despertó al día siguiente Lang-Tioco y preocupado, hizo traer a su presencia a los sabios y astrólogos más alabados de su reino; pero ninguno de ellos supo o quiso darle una explicación satisfactoria de aquél extraño suceso.

Furioso el emperador, les arrojó a la cabeza su real pipa y un servicio de té que tenía delante, y se preparaba a decretar la muerte de ellos, cuando vio que avanzaba hacia él un mendigo cubierto de andrajos, el cual arrodillándose y humillando la frente en tierra habló así:

—¡Oh, hijo del Sol! Yo puedo explicarte tu sueño. Ordena que hable tu siervo y quedaras satisfecho.

—Habla; pero ¡ay de ti, si tratas de engañarme!

—Señor, el gato negro es nuestro pueblo, que agobiado bajo el peso de los impuestos, mal alimentado, pasa la vida pobre y miserable y acaba por sucumbir vencido y aniquilado por la miseria.

—¡Ah sí! ¿Y el gato rubio?

—El gato rubio son vuestros ministros, que viven y engordan a costa del pueblo, al que esquilman sin piedad.

—Bien pudiera ser... Pero, ¿y el gato blanco, ¿qué significa el gato blanco?

—Ese... es vuestra majestad, que, ciego y sordo, deja que tales iniquidades pasen en su reino, sin poner el menor remedio.

Quedó silencioso el emperador, y el mendigo tembló por su vida al observar la terrible expresión que animaba su rostro; pero respiró al oír que Lang-Tioco pronunciaba estas palabras:

—Este hombre ha hablado como un sabio y desde hoy queda a mi servicio en calidad de primer consejero y confidente. Ahora ordeno que mis ministros sean azotados y expulsados de mi reino, después que haya sido repartido entre mis súbditos todo el dinero que han robado.

Es fama que las órdenes de Lang-Tioco fueron ejecutadas puntualmente. Lo que no se sabe es si el mendigo y nuevo ministro cumplió su misión mejor que le habían cumplido sus predecesores.

Esto es lo que dice Confucio y lo que yo te ofrezco, lector, utilizando algunos conocimientos que de la lengua china poseo.

CECILIA CAMPS.

Poliantea del Fomento

Concurridísimo estuvo el baile organizado por la Sociedad «Esperanta Amikaro» la víspera de San Pedro.

El magnífico salón sirvió, breves horas, de brillante estuche para que lucieran sus galas y su hermosura las más lindas bañolenses y encantadoras señoritas de la colonia veraniega.

Cual policromas y aladas mariposas revolotearon sin cesar, aturdiendo a sus gales a los compases de la bien ajustada orquesta.

Imposible resulta al cronista reseñar la pléthora de ricos y vaporosos trajes que realizaban la natural belleza de las distinguidas concurrentes, pues para ello necesitaría la casi totalidad de las columnas del periódico.

Basté decir que, en todos ellos, no sabíamos que admirar más, si el buen gusto que presidió en la elección del figurín o la finura y delicados tonos de las telas empleadas en confeccionarlos.

El sexo feo... bueno, no: (¡Jesús, que manera de protestar!) El sexo masculino, estuvo también muy dignamente representado.

La parte humorística de la reunión, corrió a cargo de los señores X, Y, N y Z, condecorados todos, con la cruz del matrimonio.

En fin; una velada deliciosa, de la que guardarán seguramente agradable recuerdo cuantos

tuvieron la suerte de asistir a ella.

Hoy se celebrará la Junta general ordinaria de segunda convocatoria por no haber asistido número suficiente de socios para celebrar la de primera el domingo pasado.

Para amenizar los festejos que «Esperanta Amikaro» celebrará por las fiestas de la Virgen de Agosto, dicha sociedad tiene contratada la acreditada orquesta «La Catalana» de Figueras, a cuyos actos están invitados los socios del FOMENTO.

En uno de los expresados días es muy probable que venga a luchar en nuestro campo de Sport, con uno de nuestros teams, un team de Barcelona, cuya lucha es esperada con interés.

Muy en breve, y en obsequio a la colonia veraniega, se celebrará una velada literaria-musical, cuyas invitaciones se pasarán oportunamente a domicilio. La rondalla del FOMENTO tomará parte, para lo que está ensayando nuevas y escogidas piezas.

A petición de la sociedad «Esperanta Amikaro», domiciliada en el piso principal de *Can Margarits*, de la plaza de la Constitución, nos complacemos en hacer presente a la colonia veraniega que en cualquiera hora del día que se les ofrezca pasar un rato de solaz, encontrarán en dicha sociedad local y piano eléctrico a su disposición; debiendo anticipar que la expresada entidad tendrá a gran honor que este ofrecimiento sea aceptado por los señores veraniegos.

Con la debida oportunida dió el FOMENTO aviso de despido del local que ocupa en la plaza Turers y tan pronto como termine el compromiso, con motivo del contrato de arrendamiento, se trasladará al nuevo local que actualmente ocupa la nueva entidad «Esperanta Amikaro» de la cual son socios honorarios todos los del FOMENTO.

Han sido restauradas las puertas del campo de Foot ball del FOMENTO, derribadas y hechas añicos por jóvenes incultos y mal educados, en la noche del 28 al 29 de Junio.

Lamentamos la salvajada, mas que por el perjuicio material que se nos causó, por el concepto que puede formarse de un pueblo, que, en pleno siglo XX, en que el desarrollo de la cultura llega hasta el rincón mas oscuro del villorrio mas insignificante, haya todavía en una población de mas de cinco mil habitantes personas que, al parecer, debieran velar por la cultura y se expansionan en hacer mal por el solo capricho de hacerlo.

P. PITO.

DE SPORT

FOOTBALL

El diumenge anterior en el camp de sport del FOMENT va jugarshi un partit de Foot-ball ab un team del «Sport Club Catalá», de Girona y l' infantil del FOMENT.

El baló fou sempre dominat per el Banyolins, pero, degut potser a la masa precipitació dels devaners, tiraven els schoots y pasaven per fora el marc de la porta.

El FOMENT pugué apuntarse quatre goals entrats per Mata P.

El Catalá estigué forse desacertat amb arrancades y solsament trevallaren forsa y bé les defenses, que era lo millor del equipo.

Un angul del devanter centro va valer l' unic goal a n' el Catalá.

Arbitra, el jove M. Garcia ab forsa acert.

Segons noticias d' un amich foot balliste diumenge prop vinent vindrá a jugar un team del Patronat de Girona ab el team infantil del FOMENT.

Felicito a la comissió organitzadora porque

crec que 's necessari que sovint se fassin partits d' aquestos siguent lo que mes afició pot despartar pera aquest sport y influir molt pera son desarrollo.

CARTA ABIERTA

Señores Destruedores de las Puertas del Campo de Sport.

Bañolas.

Porqueras 29 de Junio de 1914.

Muy Sres. míos y de lo mío: ¡Con qué ansia esperaréis la publicación del próximo número de JUVENTUD para enteraros de lo que dice referente a vuestra *heroica* salvajada llevada a cabo en la madrugada de hoy! Es natural vuestra curiosidad, pues a toda persona que hace un bien le gusta ver como la prensa se ocupa de ella y ¿qué habéis hecho vosotros sino *un bien*, felices mortales, destruyendo mis puertas? Al fin no las utilizaban mas que los del FOMENTO DE CULTURA Y SPORT y para qué respetarlas. ¡Abajo todo lo que no nos importa, os habréis dicho, o tal vez dijisteis, abajo todo lo que no nos pertenece.

Pero vosotros, señores de lo mío, no tuvisteis en cuenta la pena que sentía yo, que os recibía cual habría recibido a la persona de mas refinada educación y fino trato; yo, pobre de mí, que con las mejores ansias de daros, como al que mas las necesite, algunas lecciones de cultura, vine imposibilitado de hacerlo, por apagar mi débil voz, vuestra voz potente y vigorosa y vuestros gritos de entusiasmo cada vez que me golpeaba una madera desprendida de sus compañeros al caer sobre mi, rota por vuestras *lindas manos*.

Os llamé para advertiros el daño moral que me habíais causado con vuestra *expansión*, y, tan débil quedó mi voz, que al marcharos huyendo, no llegasteis a oirme. ¡Qué dirán mis contertulios, los amigos del FOMENTO DE CULTURA Y SPORT! ¡Qué dira Bañolas! ¡Qué dirán todas las personas cultas! ¡Qué concepto formarán de vosotros los turistas al visitar Bañolas y su lago precioso, cuando visiten cerca de mí la iglesia arquitectónica de más renombre que poseemos en casa!

Si me leís, señores de lo mío, sonrojaos; que es todo lo más que humildemente os puedo pedir, pero no olvideis que mañana habreis entrado a mayor edad y por consiguiente nada de extraño tendría que alguno de vosotros fuese llamado a ocupar algún puesto importante en la sociedad. Entonces, más reposados ya, comprenderéis la necesidad que tienen los pueblos de poseer algún atomo de cultura y de practicarla y que sin cultura no es posible evolucionar.

Sé que mis puertas serán pronto repuestas y tengo la completa seguridad de que no volveréis a expansionaros con ellas en la forma que lo habeis hecho esta madrugada; si me equivocase, que no lo creo, me vería precisado ha hablaros de otro modo.

No dispongais, señores de lo mío, de vuestro inseguro servidor que no besa vuestras manos

EL CAMPO DE FOOTBALL

Jocs Florals de Sant Gervasi

organitzats pel Centre Autonomista Catalá

Als poctes i prosistes de nostra Catalunya: Salut.—Aquest Centre, aimador de les glories de nostra terra, vos convida a pendre part en aquestos Jocs Florals, quina festa tindrà lloc el dia 13 de Septiembre d'enguany.

CARTELL

PREMIS ORDINARIS

I. FLOR NATURAL: Oferta per les senyorettes del Centre, a la mellor poesia amorosa.

El poeta que 'n siga guanyador, ne farà ofrena a la dama de sa el·lecció, la que será nomenada Reina de la Festa.

BIBLIOGRAFIA

Toda la obra de que se reciba un ejemplar daremos cuenta de ella y anunciaremos durante un año, siempre que su valor no sea inferior a dos pesetas, en cuyo caso solo se dará cuenta de ella, su valor y punto de venta una sola vez.

La «Gaceta Médica del Sur» en su número 764 publica el siguiente e interesante sumario:
R. S. KOLBE. — La estación Balnearia de Châtel Guyon.

J. DURÁN. — Pro Clínica.
P. CARRASCO. — Los trastornos psicopáticos de la embriaguez alcohólica.

J. HERRERA y F. MALLOL. — *Oposiciones a Sanidad Militar.* — Tema 33, de Terapéutica.

C. SOTO BALMES. — Etiología de la tabes dorsal.

Sección Médico-Social. — Oro viejo: «Vida de Torres». — Don Quijote. — Los Médicos sevillanos: un voto de calidad. — Tres aforismos. — Del acervo. — Notas de la decena.

Boletín Bibliográfico.

El Eco Montañés. En justa correspondencia a nuestra visita, hemos recibido *El Eco Montañés*, que se publica en la Habana, el cual dedica grandes elogios a nuestra modesta publicación, que agradecemos con toda el alma.

Es *El Eco Montañés* un periódico perfectamente editado y de gran información, que refleja todo él al recuerdo de la madre patria, España, sobre todo de la provincia Santander, pues a juzgar por los nombres del fundador, director y redactores, son vasco-galegos.

Es necesario no sentirlo que se lee para no percibir con su lectura un dejo de triste añoranza.

La redacción de JUVENTUD les envía un cariñoso abrazo.

NOTICIAS

Llamamos la atención de quien corresponda, que aún no ha terminado la veda de la caza y en las cercanías de Bañolas se oyen muchos...

Hemos tenido el gusto de saludar a la distinguida familia de Leal, que, como todos los años, vienen a pasar la temporada de verano.

Han sido tan abundantes y oportunas las lluvias caídas en esta comarca, que no solamente han producido una buena cosecha, sino que se prepara otra mucho más abundante de tardías.

Con gran satisfacción damos la noticia de no haberse cometido robo alguno en el término de esta villa, como en años anteriores se registraban gran número de ellos.

Felicitemos a las Autoridades que con su celo han sabido evitarlos.

Según nuestros informes, en la semana próxima se firmará la escritura de compra de los terrenos en que ha de emplazarse la estación del tranvía de ésta a Gerona, empezándose enseguida la explanación y apertura de las nuevas calles que afectan a la misma.

Se ha firmado ya la escritura de permuta de un solar que afectará a una de las nuevas calles próxima a abrirse desde la de Gerona a la carretera del mismo nombre.

El señor Destrebegs, gerente de la compañía belga dueña del tranvía a construir de esta en Gerona, ha pasado entre nosotros unos días con su distinguida familia, habiendo salido de regreso al punto de su residencia el jueves último en el auto de la mañana.

Se esta haciendo la distribución de postes en la línea telegráfica que va de Gerona a Olot, para sustituir a los que sean inútiles.

Torres. — Imprenta — Gerona

de hechos y en una constante adquisición de ideas y de emociones.

Renovarse perpetuamente en el sentido de dejar olvidado todo el lustre funesto y aplastante de las tristezas y negruras que habemos sentido, para no guardar de ellas otro recuerdo que el recuerdo de la experiencia para no quererlas vivir más.

Porque si resucitamos con el pensamiento las pesadumbres pasadas, éstas seguirán dominando sobre nuestra persona y nos envolverán con su fatídico manto, ahogando nuestras esperanzas, turbando las dichas pasajeras y dando un tinte pesimista hasta a los hechos más bellos que cruzan por el horizonte de nuestro espíritu.

Los hechos pasados ya son cadáveres y al cadáver no se debe intentar galvanizarlo temerariamente.

Cuantos se dejen influir por la nefasta sugestión de hombres, hechos o cosas que ya pasaron, son esclavos de la muerte.

Matemos, pues, a la muerte y sepultémosla en las honduras de una fosa que por su profundidad no permita dejarnos percibir ni el más tenue vaho de la corrupción que despida.

¿No vamos hacia lo nuevo, lo eterno e inmortales? ¿Pues qué importa los accidentes pesados que atascan nuestros pasos, si sabemos que el camino no se interrumpe apesar de los pedruscos que de momento se nos ponen delante?

Hay que vivir vida nueva y vida intensa, decimos. Una vida personal, subjetiva y objetiva, a la vez que hacer un balance diario, pueda anotar en su capítulo de ingresos, un nuevo atisbo de verdad, de goce sano y de belleza.

¿Qué saben esas almas ahitas de tristezas lo que les reserva el mañana?

¿Pueden ellas afirmar a ciencia cierta que el destino tiene agotado el capítulo de agradables sorpresas y que forzosamente el día de mañana será una obligada continuación del día de hoy?

Loca temeridad sería afirmarlo.

Mientras el ser humano posea manantiales de sensibilidad, le cabe esperar infinitos matices de emoción.

Mientras perdure en su existencias terrena, será un actor de lo vario, de lo inmenso, de lo nuevo, y si ha tenido discreto cuidado en lanzar el lastre de las tristezas pasadas entrando con denuedo en la corriente universal de la gran vida, no es posible que siempre sienta el hastio, porque los mismos o parecidos espectáculos que en épocas de sensibilidad apagada, apenas le conmovieron, le conmovieron y despertarán así que vibre más intensamente y hasta sacará partido del dolor, porque el dolor cuando recae en almas bien templadas, llega a convertirse en un refinamiento de placer, que ahoga dulcemente.

VICTOR MELCIOR.

Higiene del oído

EN EL ADULTO

Debe protegerse los oídos contra el frío y contra el polvo. En general, no conviene llevar algodones en las orejas, porque se disminuye la audición y se mantiene la humedad, la cual favorece los forúnculos; el algodón no es útil mas que si existe una perforación seca del tímpano, o cuando hay una afección del laberinto con gran excitabilidad del oído. Cuando se tiene una historia o una herencia patológica, es necesario asegurar mañana y noche la limpieza de los dientes, de la boca y de la nariz. Sorber agua fría al levantarse, no sirve de nada; después de un viaje en que se haya respirado mucho polvo, si conviene absorber agua tibia salada. El frío de los pies, es un peligro para los que han tenido los oídos enfermos; por eso es necesario hacer uso de los brodequines altos y de calcetines de abrigo, conservando el calzado perfectamente seco. Hay que abstenerse de fumar; sobretodo de arrojar el humo por la nariz. Cuando se tiene una perforación del tímpano, o el oído es muy susceptible, conviene

no chapuzarse en el baño, por lo menos no habiendo protegido el oído con algodón en grasado. Si el oído está sano y después de haberlo hundido en el agua se perciben zumbidos, conviene extraer el líquido con algodón hidrófilo y tragar varias veces la saliva oprimiendo las narices con los dedos. Cuando se hacen ascensiones, es necesario hacer de cuando en cuando esfuerzos espiratorios por la nariz, teniéndola cerrada. Los artilleros al disparar, deben colocarse mirando a la dirección del eje de la pieza, y tener la boca entreabierta a fin de que la onda de aire no obre perpendicularmente sobre su tímpano; deben prepararse para el choque y evitar que sus membranas sean sorprendidas bruscamente. El plomo es un veneno del oído interno: la sordera unilateral, es uno de los síntomas de la hemianestesia saturnina de los pintores. La fatiga intelectual, predispone al hombre de gabinete a la sordera, así como la continuación y violencia de los ruidos predisponen a los caldereros, a los obreros de las herrerías y a los telegrafistas. En todos estos casos, el reposo del cerebro o del oído es necesario cuando se nota que disminuye la potencia auditiva.

EXÁMENES

Atentamente invitados por el Sr. Director de las escuelas nacionales graduadas, de esta villa, D. F. Estartús, hemos visitado detenidamente la exposición de trabajos y presenciado los exámenes de los alumnos concurrentes a dichas escuelas.

En vísperas de salir a luz este número, la premura del tiempo, nos obliga a ser parcos en el comentario de tan trascendentales actos: por lo que, sin perjuicio de tratar extensamente en el próximo número, la cultural cuestión, reflejaremos únicamente, por ahora, la impresión de momento.

No puede ser ella más halagüeña para todos. Para el digno cuadro de profesores, porque ufanos de su labor, contemplan orgullosos los pródigos frutos de las simientes germinadas en los, ayer, áridos campos de las inteligencias juveniles; para nosotros, porque vemos que, confiados en absoluto, podemos abandonar la educación de nuestros hijos en manos de tan meritorios maestros, seguros de que ellos nos los devolverán hechos hombres aptos, instruidos y útiles, por tanto, a la sociedad.

Era nuestro deseo de cerrar esta gacetilla con los nombres de los alumnos que más se han distinguido en las pruebas de suficiencia, a cuyo efecto tenemos ante nosotros una lista de 63 alumnos; pero en la imposibilidad de citarlos a todos por falta material de tiempo y espacio (no hay que olvidar que la escribimos en la tarde del viernes; que hay que enviar estos apuntes a Gerona y que, el número, ya casi compuesto, debe tirarse mañana) en la imposibilidad, repetimos, de citarlos a todos, escogemos varios al azar.

En primer grado: (Párvulos): Srtos. Bremond, Soler, Ginjaume y Vallmajor.

En segundo grado: Srtos. Ametller, Costa, Dalmau, Fusellas, Mascaró y Vasallo.

En tercer grado: Srtos. Ametller, Comas, Matas, Masmiguel, Pujolar y Verdager.

Sean, pues, estos nombres, como delegaciones o representaciones de la colectividad, pues todos los niños se han distinguido, quienes, por su talento y habilidad natural como los dibujantes Srtos. Busquets y Vila Pau, quienes, por sus laudables esfuerzos o amor al estudio como la inmensa mayoría de los demás.

JUVENTUD, confía en que las dignas autoridades locales, apreciando en su verdadero mérito la intensa labor de tan ilustrados profesores, sabrán testimoniarles su aprobación de modo que les sirva de estímulo en su misión, siempre penosa, previo informe de la Dirección de las Escuelas, única capaz de apreciar su gestión interna.

Reciban, pues, por de pronto, nuestra sincera felicitación.

II. ENGLATINA D' ARGENT: Oferta que varis socis del Centre a la poesia, que mellor canti la Patria o descriguí un fet historic de Catalunya.

III. VIOLA D' OR I ARGENT: Oferta per distingides senyors del Centre a la mellor poesia que canti la Fé.

PREMIS EXTRAORDINARIS

IV. POMELL D' HERMOSES CRISANTEMES: A la mellor poesia en lloança a la Verge de la Bonanova.

Per aquest premi, el senyor Josep M.^a Mas ofereix la quantitat de cent pessetes.

V. TRES BONIQUES ROSES: A una poesia de tema lliure.

Per aquest premi, el senyor A. Jordi Martínel·l ofereix la quantitat de cinquanta pessetes.

VI. UN HERMÓS POM DE CLAVELLS: A la biografia que contingui més datos referents a la vida i obra del nostre pintor en Benet Mercader.

Per a aquest premi el senyor Alexandre de Riquer, ofereix un exemplar de les planxes originals dels Capritxos de Goya.

VII. ARTÍSTIC RAM DE FLORS DE MONTANYA: Se concedirà al mellor quadret dramàtic o comedia en un acte.

El senyor Josep Crus ofereix per aquest premi la quantitat de cent pessetes.

VIII. DUGUES BONIQUES DÀLIES: A la traducció en vers d'algún dels Triomfs del Petrarca.

Per aquest premi, el Sr. Vicens de Moragas, ofereix la quantitat de cinquanta pessetes.

IX. RAMELL DE GESSAMÍ: A una composició en prosa o vers de tema lliure.

La casa «Fayans Catalá» ha ofert per aquest premi un *Objecte d' art.*

X. UN RAM D' OLIVERA I LLORE: S' adjudicarà a una poesia de tema lliure.

Per aquest premi, el senyor regidor d'aquest districte D. Joaquim Rita, ofereix la quantitat de cinquanta pessetes.

CONDICIONS

Totes les composicions, han d'esser inédites, escrites en catalá i com de costum acompanyades d'un plec clos que contingui el nom de l'autor i en el sobrescrit s'hi llegeixi el títol i tema de la composició.

Solament se concediran accessits als tres premis ordinaris.

Al premi X solament poden obtenir els senyors socis del Centre Autonomista Catalá de Sant Gervasi, havent se d'indicar en la composició; s'adverteix al guanyador d'aquest premi que si el dia avans de la Festa, no s'ha presentat, s'entendrà que l'ha renunciat.

De l'obra dramática que surti premiada, el Centre se reservará el dret d'estrena, per tot el present any.

Tots els treballs deuen dirigir se al Secretari del Jurat i en el domicili social del Centre Autonomista Catalá: Passatge de Mulet, 14, avans del dia 20 d'Agost.

Forman el Jurat calificador: D. Alexandre de Riquer, *President.* — D. Vicens de Moragas, D. Josep Morató, D. Ambrosi Carrión, don J. M. Jordá, D. J. Bofill y Matas, *Vocals.* — Don Florenci Cornet, *Secretari.*

Barcelona St. Gervasi 10 Juny 1914.

Aspectos de la vida

Existen muchos seres que están cansados de vivir, sin haber vivido nunca. Porque si lla mais vivir, a pasear un cuerpo humano por la arena del mundo, atendiendo casi exclusivamente a cuidarle como a un automóvil, dándole su vencina que son los alimentos, reparando sus averías en el garage de la clínica y soltando las pasiones al igual que da escape a los gases acumulados, esto, amigos míos, no es vivir, es simplemente rebajarse a la categoría de maquina.

La verdadera vida consiste en algo más que eso. Consiste en una perpetua renovación

SERVICIO DIARIO DE AUTOMÓVILES DE BAÑOLAS A OLOT

en combinación con los de Bañolas a Gerona

Horas de salida de Bañolas para Olot: a la 1 de la tarde y a las 7 de la id.
 " " " " Olot para Bañolas: a las 7 de la mañana y a las 2 1/2 tarde

NOTA DE PRECIOS

De Bañolas a	Seriñá.	0'50	De Olot a	Castellfullit	0'75
"	Besalu.	1'	"	San Jaime.	1'25
"	Argelaguer.	1'50	"	Argelaguer	1'50
"	San Jaime.	2'	"	Besalu	2'
"	Castellfullit.	2'50	"	Seriñá	2'50
"	Olot.	3'	"	Bañolas.	3'

Siempre que algún pasajero, poseyendo billete hasta Olot desee descender en San Juan las Fonts, deberá advertirlo al conductor del automóvil, pasando éste entonces por dicho punto. En caso contrario, de Bañolas a Olot se pasará por San Cosme.

Esta Empresa ha adquirido material moderno y rápido para poder efectuar el recorrido de Olot a Gerona en 2'30 horas.

Este horario permite la combinación con los trenes de M. Z. A. y San Feliu de Guixols.

Los precios serán como de costumbre y se hallarán a la vista del público, en las respectivas Administraciones.

Administración en Olot, Viuda Bosch, Plaza Constitución.
 Idem en Bañolas, Esteban Boschmonar, Plaza Turers.

MEDICAMENTOS FARRÉ

Encaglobina Farré, recomendada para la tos, bronquitis, catarros crónicos y tuberculosis.
 Elixir digestivo Farré, insustituibles contra los vómitos, pesadéz o dolor de estómago, falta de apetito, ruidos en el vientre y postración del individuo.

Disponible

Jaime Regás Riera

FÁBRICA AL VAPOR de
 Aguardientes, Anisados, Licores y Jarabes
 Especialidad de la casa

Anís y Vermouth "UNIVERSO"

GRANDES PREMIOS en varias Exposiciones

Puente Mayor, 43-45-47 (Gerona)

PELUQUERÍA

DE

JOSE GRATAGOS

Especialidad en el corte de cabello y barba

Plaza de los Estudios, 8. - BAÑOLAS

Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes

ALMACEN DE VINOS

Mariano Malagelada

BAÑOLAS (Gerona)

Santa María, 5 y Valis, 6

GRAN BODEGA DE L. BARBANZOLO

(BARCELONA)

VINOS LEGÍTIMOS DE JEREZ - VERMOUTH TORINO
 Y LICORES SUPERFINOS

REPRESENTANTE EN ESTA:

J. BOSCH, Turers, 37, BAÑOLAS

DESTILERÍA AL VAPOR DE ANISADOS Y LICORES

HIJO DE NICOLAS REGÁS

PUENTE MAYOR, NUMS. DEL 65 AL 73

GERONA (ESPAÑA)

Especialidad en ANIS «EL ÁGUILA»
 Y GRAN LICOR ESTOMACAL «DRINKGOD»

Medalla de Oro en Génova — Gran Premio en Barcelona. — Medalla de Oro y Gran Premio en París. — Medalla de Oro y Gran Premio en Londres. — Diploma de honor y miembro del Jurado (fuera de concurso) en Roma y otras varias recompensas.

EXPORTACIÓN A TODOS LOS PAISES

FÁBRICA DE HARINAS

DE LA

Viuda de J. BASSOLS

SITUADA EN ARGELAGUER

— Movida por maquinaria completamente moderna —

Se reciben encargos en la central de la Electricidad

4, - Plaza Estudios, - 4

BAÑOLAS

Disponible

JUVENTUD

Organo del FOMENTO DE CULTURA Y SPORT

BAÑOLAS (Gerona)

Sr.